

# 10-2021 LKS Diana

*by Ipa Unhasy*

---

**Submission date:** 10-Nov-2022 09:42PM (UTC+0800)

**Submission ID:** 1950156864

**File name:** 10-2021\_LKS\_Diana.pdf (138.94K)

**Word count:** 1975

**Character count:** 13376

#### 4 PENGEMBANGAN LEMBAR KERJA PESERTA DIDIK BERBASIS PENDEKATAN SAINTIFIK PADA MATERI PEMANASAN GLOBAL

Diana Nur Nadiya Fitriya<sup>1</sup>, Nur kuswanti<sup>2</sup>, Oktaffi Arinna Manasikana<sup>3</sup>

1,3Program Studi Pendidikan IPA, FIP, Universitas Hasyim Asy'ari Tebuireng Jombang

2Program Studi Pendidikan Biologi, FMIPA, Universitas Negeri Surabaya

<sup>1</sup>dnnf99@gmail.com

<sup>2</sup>nurkuswanti2013@gmail.com

<sup>3</sup>changemaker.salatiga@gmail.com

22  
**Abstract** This research was conducted based on the science learning process which is still centered on the teacher (teacher center) and is still fixated on textbooks, so it requires learning resources in the form of LKPD. The purpose of this study was to determine the feasibility of student worksheets developed based on the validity of the LKPD based on the scientific approach. The type of research used in this research is development research using the ADDIE development model which consists of several stages namely, Analysis, Design, Development, Implementation, and Evaluation. However, the implementation stage could not be implemented due to the covid 19 pandemic. The subjects of this study consisted of experts (material experts and validation experts). The expert provides an assessment of the validity level of the LKPD based on the scientific approach developed by the researcher. Based on the results of the validators, validation results obtained based on the assessment of two validation experts and one material expert with an average score of 3.45% and 3.43% with the Very Valid category as LKPD on global warming material. Thus, the developed LKPD has met the eligibility criteria.

*Keywords: Development of LKPD, based on Scientific Approach, Validation assessment of two*

14  
**Abstrak:** Penelitian ini dilakukan berdasarkan proses pembelajaran IPA yang masih berpusat pada guru (teacher center) dan masih terpaku pada buku paket, sehingga membutuhkan sumber belajar berupa LKPD. Tujuan penelitian ini untuk mengetahui kelayakan lembar kerja peserta didik yang dikembangkan berdasarkan validitas LKPD berbasis pendekatan saintifik. Jenis penelitian yang digunakan dalam penelitian adalah pengembangan penelitian pengembangan dengan menggunakan model pendekatan ADDIE yang terdiri dari beberapa tahapan yaitu Analisis, Rancangan, Pengembangan, Penerapan, dan evaluasi. Namun pada tahap penerapan tidak dapat dilaksanakan akibat pandemi covid 19. Subjek dari penelitian ini terdiri dari ahli (ahli materi dan ahli validasi). Ahli memberikan penilaian terhadap tingkat kevalidan LKPD berbasis pendekatan saintifik yang dikembangkan oleh peneliti. Berdasarkan hasil dari para validator didapatkan hasil validasi berdasarkan penilaian dari dua ahli validasi dan satu ahli materi dengan rata-rata skor 3,45% dan 3,43% dengan kategori Sangat valid sebagai LKPD pada materi Pemanasan Global. Dengan demikian LKPD yang dikembangkan telah memenuhi kriteria kelayakan.

**Kata kunci:** Pengembangan LKPD, berbasis Pendekatan Saintifik, Validasi

## Pendahuluan

Pendidikan adalah sebuah dimensi utama untuk menciptakan sumber daya manusia yang berkualitas. Sebuah pendidikan yang baik akan melahirkan generasi yang produktif dan kreatif. Melalui pendidikan peserta didik dapat menambah pengetahuan, membentuk pribadi yang baik serta dapat mengembangkan keterampilan. Salah satu tujuan dari pendidikan adalah untuk mencerdaskan kehidupan bangsa. Untuk mewujudkan tujuan tersebut dibutuhkan pendidikan yang berkualitas. Pemerintah berusaha untuk meningkatkan kualitas pendidikan yaitu dengan pengembangan kurikulum 2013 dengan mengubah konsep pembelajaran yang awalnya pembelajaran berpusat pada guru menjadi berpusat pada peserta didik dengan output yang diharapkan peserta didik dapat aktif dalam proses pembelajaran, mandiri, serta dapat mengembangkan potensi diri yang ada. Hal ini sesuai dengan Undang-undang Sistem Pendidikan Nasional Nomer 20 tahun 2003 “ Pendidikan merupakan sebuah wadah untuk mengembangkan potensi diri sehingga peserta didik dapat memiliki kekuatan spiritual, kecerdasan, keterampilan, pengendalian diri dan akhlak mulia.

Kurikulum 2013 lebih menekankan pada pendekatan ilmiah dalam pembelajaran. Menurut Kemendikbud (2013) Pendekatan Ilmiah sangat penting untuk pengetahuan peserta didik, pengembangan sikap, serta keterampilan. Pendekatan saintifik di anggap efektif jika diterapkan pada proses pembelajaran. Penerapan kurikulum 2013 harus mempunyai berbagai perangkat pembelajaran pendukung yang secara aktif dapat

mengembangkan peserta didik. Salah satu perangkat pendukung agar peserta didik aktif dalam pembelajaran adalah Lembar Kerja Peserta Didik (LKPD). LKPD adalah alat pembelajaran untuk peserta didik yang berisi lembaran pedoman dan terdapat beberapa keegiatan yang akan dilakukan oleh peserta didik secara aktif. LKPD *simple* penggunaannya serta dapat dilakukan penerapannya (Sujaritman:2016). Penggunaan LKPD dapat mengembangkan proses berpikir dalam proses pembelajaran. Kegiatan LKPD bisa mengamati, pertanyaan dan praktikum. LKPD ada kaitannya dengan penggunaan strategi pembelajaran (Trianto 2011).

Hasil penyebaran angket pada tanggal 9 September 2019 di SMP 1 Negeri Jombang kelas VII G dengan populasi sebanyak 320 peserta didik dengan sampel 31 peserta didik, menyatakan bosan dalam pembelajaran IPA mencapai 23% , serta 41% peserta didik menyatakan bahwa materi pemanasan global di anggap sulit dan susah untuk dipahami. Sedangkan hasil wawancara dengan guru IPA SMP 1 Negeri Jombang, menunjukkan bahwa pelaksanaan pembelajaran IPA kurang dikemas<sup>27</sup> secara baik, kurang variasi dan lebih berpusat pada guru (*teacher center*). Dalam proses pembelajaran masih terpaku menggunakan buku paket yang sudah disediakan sehingga peserta didik melakukan proses pembelajaran sesuai dengan isi buku, yang menjadikan peserta didik masih kesulitan untuk memahami materi yang disampaikan.

Penggunaan LKPD berbasis pendekatan saintifik diharapkan materi Pemanasan Global dapat diajarkan dengan kegiatan pembelajaran yang mampu meningkatkan aktivitas peserta didik. Materi Pemanasan Global merupakan salah satu materi pada

mata pelajaran IPA yang dipelajari di kelas VII semester 2. Materi tersebut tercantum dalam kompetensi dasar untuk aspek kognitif, yaitu pada KD 3.9 Mendeskripsikan tentang penyebab terjadinya pemanasan global dan dampaknya bagi ekosistem. Penguasaan kompetensi dasar dapat digambarkan melalui hasil belajar yang dicapai siswa. Dipilihnya materi Pemanasan Global sebagai materi pembelajaran ada beberapa pertimbangan yaitu materi pemanasan global tergolong sulit sehingga membutuhkan kemampuan kerjasama, agar peserta didik dapat memahami serta dapat meningkatkan penguasaan materi, hal ini dapat dicapai salah satu melalui LKPD berbasis pendekatan saintifik.

### Metode

Jenis penelitian ini merupakan jenis penelitian pengembangan. Pengembangan penelitian ini adalah pengembangan lembar kerja peserta didik (LKPD) berbasis pendekatan saintifik pada materi pemanasan global kelas. Model pengembangan LKPD menggunakan ADDIE (Tegeh, 2014: 41). Namun pada tahap implement (penerapan) tidak dapat dilakukan karena akibat pandemi Covid 19.

Tahap awal yaitu Analisis, pada tahap ini dilakukan analisis kurikulum, materi dan siswa. Tahap kedua adalah desain, peneliti merancang LKPD berbasis pendekatan saintifik pada materi pemanasan Global. Tahap ketiga adalah pengembangan, produk LKPD dilakukan validasi ahli. Tahap keempat adalah pelaksanaan tidak dapat dilaksanakan dikarenakan melihat situasi dan kondisi yang sedang terjadi, yaitu pandemi Covid 19, sehingga proses pembelajaran dilakukan secara online. Tahap evaluasi, pada tahap ini dilakukan dari tahap awal

23

yaitu tahap analisis, tahap desain, dan tahap pengembangan sehingga setelah proses validasi oleh validator. Pada tahap ini, dapat diketahui seberapa layak LKPD yang dikembangkan dari aspek kevalidan.

### Hasil dan Pembahasan

Hasil pengembangan LKPD sebagai berikut :

#### 1. Tahap Analisis

Pengembangan LKPD menggunakan kurikulum 2013 yaitu pendekatan saintifik. Materi pada pengembangan ini adalah Pemanasan Global. Hasil analisis siswa menunjukkan sebanyak 41% siswa sulit memahami materi Pemanasan Global karena materi tersebut sulit dibayangkan dan guru tidak memberikan contoh dalam bentuk gambar. Sebanyak 83% siswa menyatakan bahwa guru lebih sering menjelaskan di depan kelas dan hanya menggunakan papan tulis, sehingga siswa merasa bosan dengan pembelajaran IPA di SMP Negeri 1 Jombang, sedangkan berdasarkan wawancara dengan guru IPA SMP Negeri 1 Jombang menyatakan bahwa siswa memiliki kemampuan akademik yang berbeda-beda (heterogen) mulai dari kurang, sedang dan tinggi, hal ini sesuai dengan hasil ulangan harian peserta didik. Dari data tersebut diketahui bahwa pengembangan LKPD perlu dikembangkan agar dapat digunakan dalam pembelajaran.

#### 2. Tahap Perancangan

Tahap ini dilakukan pengumpulan referensi pengembangan LKPD

yang baik dan tepat berdasarkan karakteristik yang dimiliki peserta didik. Penyusunan naskah materi Pemanasan Global berdasarkan indikator dan tujuan pembelajaran.

### 3. Tahap pengembangan

Tahap ini diperoleh draft LKPD meliputi materi pembelajaran berdasarkan tujuan pembelajaran dan ada petunjuk penggunaan LKPD yang membantu siswa dalam menggunakan serta mengerjakan LKPD. Konten LKPD menggunakan Ms. Word dilengkapi efek-efek warna, gambar dan animasi agar lebih menarik untuk siswa. Draft pengembangan LKPD ini mendapat saran dan masukan dari dosen pembimbing. Saran dan masukan dari dosen pembimbing selanjutnya dilakukan revisi. Draft LKPD yang memperoleh persetujuan dari dosen pembimbing selanjutnya dilakukan validasi oleh dosen ahli materi, dosen ahli media dan guru IPA SMP Negeri 1 Jombang.

### 4. Tahap Evaluasi

Tahap ini mengevaluasi dari tahap analisis, perancangan dan pengembangan.

#### Kualitas LKPD

Berdasarkan hasil validasi oleh dua dosen ahli media dan satu guru IPA. Hasil validasi media pembelajaran berupa LKPD dapat dijelaskan berdasarkan aspek syarat didaktik meliputi: LKPD tidak membedakan kemampuan akademik peserta didik dan mendapat skor 3,67, tidak tercapainya skor maksimal pada aspek ini karena kemampuan akademik yang dimiliki oleh peserta didik berbeda. Hal ini

sejalan dengan pendapat Widjanti (2008) bahwa Syarat didaktik LKPD adalah pemerhatian perbedaan personal siswa dengan kemampuan berbeda dapat menggunakan LKPD yang dikembangkan.

Pada aspek syarat konstruksi yang meliputi topik, petunjuk LKPD dan tujuan pembelajaran mendapatkan skor 3,33, tidak tercapainya skor maksimal pada aspek ini karena ada beberapa petunjuk penggunaan LKPD dan tujuan pembelajaran yang kurang dan belum sesuai. Menurut Darmodjo & Kaligis (1992), syarat konstruksi adalah pengembangan LKPD menggunakan bahasa, kalimat dan ada tingkat kesulitan didalamnya. Pada aspek kebahasaan memperoleh skor 3,67, tidak tercapainya skor sempurna pada aspek ini ketidaksesuaian dalam penggunaan bahasa. Hal ini juga sesuai dengan kriteria memilih media menurut Sudjana dan Rivai (2015: 4), bahwa agar siswa memahami makna dalam pembelajaran maka penggunaan makna harus sesuai dengan kemampuan berpikir siswa. Aspek isi mendapatkan skor 3,67, tidak tercapainya skor sempurna pada aspek ini dikarenakan isi dalam LKPD belum lengkap. Prastowo (2012) menyatakan bahwa LKPD harus memuat pengetahuan, sikap dan keterampilan agar kemampuan siswa dapat maksimal. Pada aspek tampilan, yang meliputi cover, gambar, kesesuaian gambar dan warna untuk memotivasi peserta didik memperoleh skor sebesar 3,44, tidak tercapainya aspek ini karena cover yang kurang menarik dan ketidaksesuaian warna, ukuran huruf dan jenis huruf yang digunakan. Hal ini sesuai dengan pendapat Arsyad (2013:14), bahwa warna merupakan salah satu unsur yang penting dalam pengembangan media dan warna dapat menunjukkan persamaan dan perbedaan suatu objek, selain itu teks yang menyertai media

8 juga harus memakai huruf yang sederhana dengan gaya huruf yang mudah terbaca serta tidak terlalu beragam dalam satu tampilan. Aspek karakteristik LKPD berdasarkan pendekatan saintifik meliputi mengamati mendapatkan skor 3,33, kegiatan merumuskan pertanyaan mendapatkan skor 2,67 tidak tercapainya aspek ini dikarenakan beberapa kegiatan yang masih belum sesuai dengan kegiatan merumuskan pertanyaan, kegiatan mengumpulkan data mendapat skor 3,67, kegiatan mengasosiasi mendapat skor 3,33, dan kegiatan mengkomunikasikan mendapatkan skor 3,67. Tidak tercapainya beberapa aspek yang terdapat pada karakteristik LKPD ini karena beberapa kegiatan yang belum sesuai dengan prosedur yang terdapat pada pendekatan saintifik. Fatrhurrahman (2015) mengatakan bahwa pendekatan saintifik adalah pembelajaran yang mengupayakan siswa dapat memecahkan masalah, aktif dan berpikir kritis.

Berdasarkan hasil data di atas menunjukkan bahwa hasil penilaian validator terhadap kualitas LKPD yang dikembangkan dari segi pendekatan saintifik. Hal ini sejalan dengan pendapat Jamdin (2014) bahwa pengembangan LKPD berbasis pendekatan saintifik memperoleh skor 3,62% berdasarkan penilaian pakar terhadap kualitas LKPD dan dinyatakan LKPD sangat valid. Berdasarkan data yang ditunjukkan pada tabel 4.8 dan 4.9, menunjukkan bahwa LKPD yang dikembangkan mendapatkan rata-rata skor 3,45 dan 3,43 dengan kategori sangat valid.

### Simpulan

10 Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan maka dapat disimpulkan bahwa:

1. Proses pengembangan LKPD ini adalah menggunakan model pengembangan ADDIE. Tahap yang digunakan yaitu analisis, perancangan, pengembangan, dan evaluasi. Tahap pelaksanaan tidak dapat dilaksanakan karena situasi dan kondisi yang sedang terjadi, yaitu pandemic Covid 19, sehingga proses pembelajaran dilakukan secara online.
2. Berdasarkan hasil dari para validator didapatkan hasil validasi berdasarkan penilaian dari dua ahli validasi dan satu ahli materi dengan rata-rata skor 3,45 dan 3,43 dengan kategori Sangat Valid sebagai LKPD pada materi pemanasan Global.

### Daftar Pustaka

- Anggraini, Widy<sup>15</sup> dkk. 2016. Pengembangan LKPD berbasis Learning Cycle 7E materi Sistem Sirkulasi Pada Manusia. Vol : 3(1). Hal: 51-52.
- 24 Arsyad, A. (2014). Media Pembelajaran, Jakarta: Grafindo Persada.
- 7 Asnaini, A., & Mahidin. 2016. Pengembangan LKPD Berbasis Pendekatan Saintifik untuk Meningkatkan Hasil Belajar dan Aktivitas Peserta Didik Pada Materi Larutan Penyangga. Vol 04(02) hal 191-201.
- Kemendikbud. 2013. Konsep Pendekatan Saintifik, Badan Pengembangan Sumber Daya Manusia, Pendidikan dan Kebudayaan dan penjaminan Mutu Pendidikan, Jakarta.
- Sujaritham, T., N. Emarat, K. Arayathanitkul, M. D. Sharma, I. Johnston, and J. Tanamatayarat, 'Developing Specialized Guided

- Worksheets for Active Learning in Physics Lectures', European Journal of Physics, 37 (2016).
- Trianto, 2011. *Model Pembelajaran Terpadu*. Jakarta: Bumi Aksara.
- Tegeh, Made. 2014. *Model Penelitian Pengembangan*. Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Trianto, 2013. *Mendesain model pembelajaran inovatif, progresif dan kontekstual*. Jakarta: Prenadamedia Group.
- Alvina, P. P., Sari., s& Agil, L. 2016. Pengembangan Lembar Kerja Peserta Didik (LKPD) Berbasis Scientific Approach Siswa SMA Kelas X pada Materi Fungi, *Jurnal Pendidikan Biologi Universitas Muhammadiyah Metro*. Vol. 7 No. 1.

# 10-2021 LKS Diana

## ORIGINALITY REPORT

18%

SIMILARITY INDEX

15%

INTERNET SOURCES

11%

PUBLICATIONS

6%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

1	<a href="http://ejournal.unisayogya.ac.id">ejournal.unisayogya.ac.id</a> Internet Source	1%
2	<a href="http://repository.usd.ac.id">repository.usd.ac.id</a> Internet Source	1%
3	Eric Burkholder, Nicel Mohamed-Hinds, Carl Wieman. "Evidence-Based Principles for Worksheet Design", The Physics Teacher, 2021 Publication	1%
4	<a href="http://etd.unsyiah.ac.id">etd.unsyiah.ac.id</a> Internet Source	1%
5	<a href="http://juridiksiam.unram.ac.id">juridiksiam.unram.ac.id</a> Internet Source	1%
6	<a href="http://repository.iainkudus.ac.id">repository.iainkudus.ac.id</a> Internet Source	1%
7	Y Hasja, A Halim, M Musman. "The development of students' worksheets based on a scientific approach on the heat transfer concept", Journal of Physics: Conference Series, 2020	1%



---

8	<a href="http://udhiexz.wordpress.com">udhiexz.wordpress.com</a> Internet Source	1 %
9	<a href="http://jurnal.univpgri-palembang.ac.id">jurnal.univpgri-palembang.ac.id</a> Internet Source	1 %
10	<a href="http://ojs.unm.ac.id">ojs.unm.ac.id</a> Internet Source	1 %
11	Andi - Rabuandika, Rody Putra Sartika, Rahmat Rasmawan. "PENGEMBANGAN LEMBAR KERJA PRAKTIKUM ELEKTRONIK BERBASIS 3D PAGEFLIP PROFESSIONAL PADA PRAKTIKUM DASAR-DASAR KIMIA ANALITIK", AR-RAZI Jurnal Ilmiah, 2021 Publication	1 %
12	Aseptianova Aseptianova, Sulton Nawawi, Maulidiyah Yuliandina. "PENGEMBANGAN ASESMEN BIOLOGI BERBASIS KETERAMPILAN BERPIKIR KRITIS SISWA KELAS XI SEMESTER GENAP DI SMA MUHAMMADIYAH 1 PALEMBANG", BIOEDUKASI (Jurnal Pendidikan Biologi), 2019 Publication	1 %
13	<a href="http://dergipark.gov.tr">dergipark.gov.tr</a> Internet Source	1 %
14	<a href="http://eprints.radenfatah.ac.id">eprints.radenfatah.ac.id</a> Internet Source	1 %

---

15	<a href="http://journal.uin-alauddin.ac.id">journal.uin-alauddin.ac.id</a> Internet Source	1 %
16	Aziza Fajri, Abdul Rahman, Ariefa Primair Yani. "PENGEMBANGAN LEMBAR KERJA PESERTA DIDIK MATERI VERTEBRATA KELAS X BERDASARKAN INVENTARISASI IKAN LAUT", Diklabio: Jurnal Pendidikan dan Pembelajaran Biologi, 2019 Publication	<1 %
17	Submitted to Universitas Tidar Student Paper	<1 %
18	<a href="http://aphaz4.blogspot.com">aphaz4.blogspot.com</a> Internet Source	<1 %
19	<a href="http://erudio.ub.ac.id">erudio.ub.ac.id</a> Internet Source	<1 %
20	Christina Sabdarini, Asep Sukenda Egok, Aswarliansyah Aswarliansyah. "Pengembangan LKS Tematik Berbasis Kearifan Lokal pada Siswa Sekolah Dasar", Jurnal Basicedu, 2021 Publication	<1 %
21	Kurnia Rahayuningsih, Karma Iswasta Eka, Arifin Muslim. "Peningkatan Interaksi dan Prestasi Belajar Peserta Didik Melalui Model Kooperatif Tipe TAI", Jurnal Ilmiah KONTEKSTUAL, 2021 Publication	<1 %

22	<a href="http://download.garuda.ristekdikti.go.id">download.garuda.ristekdikti.go.id</a> Internet Source	<1 %
23	<a href="http://eprints.unm.ac.id">eprints.unm.ac.id</a> Internet Source	<1 %
24	<a href="http://journal.ikipgriptk.ac.id">journal.ikipgriptk.ac.id</a> Internet Source	<1 %
25	<a href="http://lonsuit.unismuhluwuk.ac.id">lonsuit.unismuhluwuk.ac.id</a> Internet Source	<1 %
26	<a href="http://pt.scribd.com">pt.scribd.com</a> Internet Source	<1 %
27	<a href="http://repository.uinjkt.ac.id">repository.uinjkt.ac.id</a> Internet Source	<1 %
28	Desty Carroline, Irdam Idrus, Yennita Yennita. "PENERAPAN MODEL KOOPERATIF TIPE JIGSAW UNTUK MENINGKATKAN HASIL BELAJAR IPA-BIOLOGI PADA KONSEP PENCEMARAN LINGKUNGAN KELAS VII", Diklabio: Jurnal Pendidikan dan Pembelajaran Biologi, 2019 Publication	<1 %

Exclude quotes  Off

Exclude matches  Off

Exclude bibliography  On